



República Argentina - Poder Ejecutivo Nacional
2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein

Acta firma conjunta

Número:

Referencia: Acta I-2021 Comisión de Pesca Continental - CFA

Primera Reunión del año 2021 de la Comisión de Pesca Continental del Consejo Federal Agropecuario (CPC-CFA)

Videoconferencia, viernes 19 de marzo de 2020

Participantes: Matías Nicolosi, Gustavo Antón (Ministerio de Desarrollo Agrario de la Provincia de Buenos Aires); Edgardo Wiltchiensky (Secretaría de Desarrollo Territorial y Ambiente, Chaco); Lucio Amavet, Mariano Farall (Secretaría de Agricultura y Ganadería, Entre Ríos); Laura Belfer (Ministerio de la Producción y Ambiente, Formosa); Gaspar Borra (Ministerio de Ambiente y Cambio Climático, Santa Fe); Gabriela Gonzalez Trilla, Francisco Firpo Lacoste (Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible de la Nación); Leandro López (Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca, MAGyP); Gabriela Navarro, Julia Mantinian, Leandro Balboni (Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, MAGyP); Ángel Alvarenga (Prefectura Naval Argentina); Fabián Ballesteros (SENASA); Teresa Salatino (COMIP); Gloria García Río (CFA).

Acta

Tras la presentación de los participantes, la Directora de Planificación Pesquera (DPP), Lic. Gabriela Navarro, en adelante la Coordinación, da la bienvenida a la primera reunión del año 2021.

Mencionó que los representantes de Misiones, Corrientes, CARU, CARP se disculparon por no poder asistir.

La reunión siguió la agenda que se presenta en el Anexo 1.

Presentación de las recomendaciones del Subcomité Técnico Interno.

La Coordinación de Pesca Continental presentó un resumen de la Primer reunión del año 2021 del Subcomité realizada el 16 de marzo pasado (Anexo 2):

Estado actual del río Paraná, pronósticos y perspectivas para los próximos meses

El ing. Borús (INA) presentó las perspectivas a corto, mediano y largo plazo, que prevén otro año “seco” con escasez de lluvias y bajos niveles hidrométricos. También mencionó que las previsiones contienen una incertidumbre muy grande, y que se encuentran muy dependientes de los sucesos que puedan ocurrir en la alta y

mediana cuenca. Su conclusión fue que es probable que durante el 2021 se observe una repetición de la bajante extraordinaria de la Cuenca del Plata registrada durante el último año.

Campaña EBIPES pre-reclutas San Nicolás (febrero 2021) DPP-SSPyA – Pcia Bs As:

- No pudo constatar la presencia de las cohortes pre reclutas de sábalo que se esperaba encontrar (2017-18 y 2018-19).
- Los individuos de sábalo capturados pertenecieron casi exclusivamente a las cohortes 2015-16 y 2009-10, cohortes dominantes en la región en los últimos años.
- Los datos obtenidos son valiosos como línea de base para el muestreo en este tipo de ambientes (EBIPES-cauce).

Campaña Santa Fe y Entre Ríos (Demonte, Santa Fe)

- Las Capturas por unidad de esfuerzo (CPUE) de sábalo fueron menores a las de las 2 últimas campañas (pero dentro del rango de variación EBIPES)
- Los pre reclutas se encontraron en un número muy inferior al de las tres campañas previas.
- Alternancia de lugares con buena calidad agua, y otros de calidad empobrecida que afectaría el éxito del reclutamiento de las larvas de especies migratorias.
- Se constató la presencia de juveniles de especies acompañantes. NO se observaron larvas y/o juveniles de especies de interés comercial (IC) propias de este periodo reproductivo.
- Indicios que hubo alguna actividad reproductiva.
- Factor de condición relativa del Sábalo, se mantiene bajo, como el observado en campañas previas (indicador de estrés).

Entre Ríos

- Se puede apreciar la existencia de sábalo en una talla igual o superior a lo normado para la pesca comercial.
- Se observaron daños en la aleta caudal (signos de convivencia con peces ictiófagos). La presencia de sábalo sigue siendo predominante en la zona.
- Se observaron signos de desove.

ER. Monitoreo comercial, febrero 2021, en Frigorífico de Victoria (163 ejemplares de sábalo).

- Tallas acordes a lo establecido en la legislación vigente de la Provincia, en su mayoría por encima del largo permitido.
- Se infiere el ingreso de un cardumen o varios de ellos al sector muestreado.

Destacaron:

- Importancia del fortalecimiento de los monitoreos.
- Restricciones en los días de pesca y cupos de extracción de pescado.

Planificación fechas próximas campañas EBIPES:

Campaña EBIPES tradicional 53 (en Santa Fe y Entre Ríos) entre los días 10 y 30 de abril 2021 (reunión preparatoria previa).

Acuerdos voluntarios entre jurisdicciones sobre condiciones mínimas de manejo en las pesquerías de la Cuenca del Plata:

Facundo Vargas presentó los avances y fundamentos técnicos realizados durante 2020 en cuanto a tallas mínimas, tamaños de malla y sistemas de veda. Se acordó seguir trabajando en el Subcomité para poder elevar una

propuesta a la CPC.

Recomendaciones para el establecimiento del cupo de exportación de sábalo y acompañantes para el año 2021

El Subcomité acordó que la situación para el recurso íctico sigue siendo preocupante.

- Se mantiene la recomendación realizada en la última reunión (Diciembre 2020):
- Continuar con las restricciones a la exportación de sábalo, contemplando un rango de posibilidades que va desde suspender las exportaciones hasta permitir un máximo anual de 3.750 t.
- Suspender las exportaciones de las especies boga, tararira, patíes y bagres, y mantener el cupo cero (0) de dorado, surubíes, mandubíes, armados y manguruyú.

Comentarios adicionales del Subcomité:

- Entre Ríos: propone no innovar en lo definido por la CPC en su reunión de diciembre 2020, y continuar otorgando anticipos de 531,5 tn mensuales de sábalo para exportación hasta tener un nuevo estudio EBIPES donde participen todas las provincias.
- Buenos Aires: comprende y se solidariza con las provincias con litoral en el Río Paraná y su excepcional situación, pero busca que se tenga en consideración que no ocurre lo mismo en el Río de La Plata y por este motivo requiere se tenga en cuenta no verse incluido en la recomendación de disminuir el cupo de exportación, esto es no sufrir una baja en las toneladas afectadas previo a la llegada de esta situación en el Río Paraná.
- Se mencionó que debe tenerse en cuenta que con las actuales toneladas asignadas mensualmente en el primer trimestre, los frigoríficos exportadores se encuentran trabajando al mínimo de su producción y una mayor disminución de cupo puede traer conflictos sociales y económicos que la CPC deberá contemplar.

Recomendaciones generales

- El Subcomité Técnico en su totalidad acordó recomendar a la CPC:
- Intensificar las actividades de monitoreo de desembarque de la pesca comercial en todas las provincias y contemplar el personal, la capacitación del mismo y los fondos necesarios para llevar a cabo dichas actividades.
- Considerar la aplicación de cupos de extracción y reducir los días de pesca en cada jurisdicción tal como realizó la provincia de Entre Ríos durante el año 2020, acompañando dichas medidas con tareas de control y fiscalización.
- Enfatizar la importancia de contar con el compromiso por parte de las provincias intervinientes en las campañas EBIPES para el correcto desarrollo de las mismas.

Solicitud a la CPC: Dada la cantidad de temas pendientes y reuniones surgidas en la presente reunión, se sugiere a la Comisión definir los temas a tratar en el ámbito del Subcomité Técnico durante el año 2021 estableciendo un orden de prioridad.

Definición de recomendaciones para el establecimiento del cupo de exportación de sábalo y acompañantes para el año 2021

Gabriela Navarro (MAGyP) menciona que la subida del río permitió realizar dos campañas, cuya principal conclusión es que las cohortes que siguen manteniendo las pesquerías son las 09-10 y 15-16, y que no se encontraron pre reclutas (al menos en cantidades significativas). Frente a la perspectiva climatológica, esta circunstancia resulta preocupante, y obliga a ser extremadamente precavidos en el manejo. En tal sentido, destaca que los cupos de exportación resultan una herramienta útil pero no suficiente para el manejo del recurso, y que la información acerca de la extracción, y el control de la misma cobran mayor relevancia en situaciones críticas como las que se nos presentan actualmente. Expresa que si a fin de año si pudiéramos lograr un control

efectivo de la extracción, tal vez podamos liberar los márgenes de exportación para sostener un sector que genera fuentes de trabajo y divisas al país. Recordó que algunos de los frigoríficos están trabajando con un container mensual, que es el un volumen muy bajo para su capacidad y que muchos frigoríficos señalan que no es suficiente para poder sostenerse en el tiempo.

Firpo Lacoste (MAyDS) menciona que una mejora en los niveles hidrométricos a esta altura del año no tiene incidencia por si sola en el problema con el recurso pesquero. Las exportaciones que se están haciendo son de ejemplares que están en stress, que tienen menor peso por individuo, es por esto que no es lo mismo una tonelada de exportación en estos años de estiaje que lo que ocurría en años prósperos, la magnitud del impacto por tonelada es mucho mayor porque lo que asegura la contribución al próximo ciclo reproductivo (cuando sea) es el número de ejemplares. Cada tonelada tiene un impacto comparativamente mayor. Respecto a las variaciones en el Río de la Plata, menciona que la certeza es que el reclutamiento y el estado de las poblaciones es declinante a lo largo del tiempo, mientras no tengamos eventos de reclutamiento el estado de las poblaciones es declinante y cada temporada que pasa de actividad extractiva empuja el estado de las poblaciones a un nivel que puede ser significativamente perjudicial, probablemente para este año y sucesivos. Hay que considerar la magnitud de los conflictos y su magnitud en el tiempo.

Menciona que de acuerdo a lo sugerido por relevamientos de comercialización realizados por la DPP, el patrón de consumo es asimétrico. Mientras que el sábalo se destina a la exportación, las capturas para el mercado interno opera sobre otras especies de la pesquería, de manera que el efecto de la actividad pesquera dirigida al mercado interno se distribuye en varias especies objetivo distintas al sábalo, que es una especie clave en el ecosistema. Sin embargo, a diferencia del sábalo, el conocimiento sobre las restantes especies de la pesquería es limitado lo cual requiere profundizar tanto los estudios sobre la ecología y biología reproductiva de dichas especies como su comercialización en el mercado interno.

Al respecto, la Coordinación considera que debe también tenerse en cuenta que el mercado interno seguramente no pueda absorber los volúmenes que suelen destinarse a la exportación.

Mariano Farall (Entre Ríos) menciona las medidas tomadas por la provincia desde el año pasado y explica el impacto de la Resol 804/2020 en los volúmenes de extracción en la provincia (se adjunta la presentación como Anexo 3). En el marco de una Acción de Amparo Ambiental ordenó establecer un cupo de extracción o volumen de captura y de acopio reducido en la misma proporción en que se redujo el cupo de exportación a mediados del año 2020. La provincia a través de la Resol Res. 804/20 RN estableció un cupo total de extracción y/o acopio autorizado de 3.273,26 toneladas para el periodo julio-diciembre. Como resultados se observó una extracción total efectiva declarada por las pesquerías entre julio y diciembre 2020 de: 1.907 toneladas (58% de lo previsto). Además se estableció la continuidad de la medida del cupo de extracción con la Res. 003/21 RN que extiende medidas restrictivas del 01/01/2021 al 31/03/2021.

Gaspar Borra (Santa Fe) menciona que en la Provincia se está realizando un proceso de reasignación de funciones para que todo el sistema pesquero quede unificado en el Ministerio de Ambiente y Cambio Climático (Actualmente el Ministerio de Producción realiza la fiscalización y control y el de Ambiente y CC la normativa). Menciona que, según información suministrada por pescadores del Sur de la Provincia de Santa Fe en reuniones mantenidas con funcionarios de ese Ministerio, los precios del kg de sábalo han disminuido mucho al disminuir la exportación (68 a 38 pesos el kg). Se espera que con esta unificación del sistema pesquero y luego del traspaso de competencia, se ajusten los sistemas y se comience a establecer cupos de extracción y ordenar el sistema en origen. Señala además que hay que contemplar la efectividad y ver como se traduce en la pesquería.

Matías Nicolosi (Buenos Aires) señala que actualmente tampoco tienen cupo de extracción en la Provincia, pero podrían comenzar a cuantificar la extracción y están intensificando los controles en ruta de la comercialización que no quedaría en el circuito de la provincia. Señala además la intención de mejorar la fiscalización y el inicio de actividades de monitoreo de desembarque. Cree adecuado tomar el trabajo en forma conjunta con las otras provincias ya que no todo el pescado extraído en el Río de la Plata termina en frigoríficos de la Provincia.

La Coordinación celebra la iniciativa de las provincias para que se pueda contar a futuro con datos concretos de la

extracción.

Gustavo Antón (Buenos Aires) menciona la preocupación de que las medidas restrictivas tomadas por Entre Ríos hayan sido en respuesta a un amparo judicial, y remarca la importancia de que las medidas de manejo de los recursos se mantengan en el ámbito de las administraciones con competencia en la materia.

Lucio Amavet (Entre Ríos) ante todo celebra todas las iniciativas de las jurisdicciones que han permitido el desarrollo de los estudios, tanto en los muestreos realizados por los técnicos como en los sistemas de pesca. Señala que, si bien es cierto que la acción fue en respuesta al Amparo interpuesto judicialmente, el mismo no indicaba la medida que debía tomarse, ya que fue por iniciativa y propuesta de la Provincia las definiciones para poder elaborar la norma y diseñar las herramientas de control. El 5 de noviembre del 2020 venció el Amparo y la Provincia extendió las medidas con la reducción de la extracción y los días de veda, actualmente con 4 días de la semana vedados. La medida actual vence el 31 de marzo del 2021 y se evalúa extenderla.

Menciona que si bien no hay que tener como única mirada para la toma de decisiones la situación del nivel hidrométrico, destaca que cuando se tomó la medida de no innovar en la distribución del cupo, el río Paraná en Victoria estaba en 2,2 m y se hizo mención al nivel hidrométrico para esa decisión. Actualmente el río en Victoria está en 3,5 m y que si se utilizó el nivel hidrométrico en ocasiones anteriores debe tenerse en cuenta en esta instancia. Entiende que los resultados de la campaña conjunta de Entre Ríos y Santa Fe, tiene algunos resultados positivos y otros negativos. Sin embargo, se decide mantener la política de vedas y control de extracción en atención a la situación de toda la cuenca.

Remarca la importancia de las tareas de fiscalización para controlar el alto grado de informalidad de este sector. Actualmente controlan tallas, medidas de red, volumen tanto en los puertos de fiscalización como en los frigoríficos, que si bien falta muchísimo son medidas que están llevando a ordenar un sector que anteriormente estuvo desordenado. Entiende que los resultados se tienen que obtener con una política integral, controlando la extracción y el acopio además de la exportación.

La Coordinación menciona que todos los argumentos son entendibles. Contempla y enumera todas las posibilidades de decisión que pueda tomar la CPC teniendo en cuenta las recomendaciones del Subcomité y la coyuntura social, política y económica y sus implicancias.

Firpo Lacoste considera, en coincidencia con Antón, que es difícil cualquier alternativa pero el escenario que se está enfrentando puede ser más comprometedor que el actual. Teniendo en cuenta que se dé un cambio favorable en las condiciones hidrológicas eso recién se va a manifestar en la realidad de la pesquería 3 años después. Menciona que estos meses nos permitan atravesar una situación sin llevar a la irreversibilidad del sistema. La falta de reclutamiento de cohortes exitosas nuevas de sábalo que puedan sostener la pesquería lleva más de 3 años.

La Coordinación considera que el mayor problema es la incertidumbre sobre el comportamiento del recurso en los próximos meses y que hay que tomar decisiones en este contexto. Y además contemplar lo conversado anteriormente, para evitar que al reducir la exportación baje el precio que se le paga al pescador, y se traduzca en un mayor esfuerzo.

Julia Mantinian remarca que sumado a las incertidumbres mencionadas, y tal como se conversó en el Subcomité, no hay certezas sobre cuánto tiempo más podrá sostener la pesquería la cohorte 2015-16 sin nuevos reclutamientos exitosos.

Se contempló y discutió sobre las implicancias sociales de las reducciones de cupo de exportación tal como ocurrió en algunos sectores de la cuenca con la aplicación de vedas.

La Provincia de Buenos Aires explicita que no está de acuerdo con la actual distribución, y considera que los frigoríficos de su jurisdicción deberían recibir una asignación mensual de 200 toneladas.

Las Provincias de Entre Ríos y Santa Fe solicitaron mantener la distribución asignada durante el primer trimestre 2021. Asimismo, señalan que la metodología de distribución no era un tema de la agenda de esta reunión y solicitan que se debata cuando se convoque una reunión a tal efecto.

La CPC destaca que los cupos de exportación de 2020 se han reducido considerablemente con respecto a 2019

(18.000, a 11.250 t), a la vez que mantener el nivel de cupos mensuales actual también resultaría en una reducción de exportación total anual de magnitud considerable.

La CPC acuerda, con la excepción de la Provincia de Buenos Aires, mantener la asignación total mensual de los cupos de los últimos 3 meses (enero a marzo 2021) para el trimestre abril-junio 2021, bajo las siguientes condiciones:

- Realización de la campaña EBIPES de Abril 2021.
- Seguimiento de los niveles hidrométricos y eventos climáticos de marzo, abril y mayo del corriente año.
- Las Provincias se comprometen a presentar en la próxima reunión de la CPC los datos de extracción 2021 que tengan disponibles.
- Convocar a una reunión de la CPC a fines de mayo, no obstante lo cual, podrá ser convocada con anterioridad.

La CPC reconoce que, esta asignación implicaría que, a fines de junio se habrían anticipado 3.186 t totales.

Se solicita al SENASA para la próxima reunión procure presentar los datos de certificaciones de exportación 2021 a la fecha más cercana posible a la reunión y los remanentes de cupo al iniciar el periodo 2021.

Planificación de cronograma de reuniones de Comisión y Subcomité Técnico para el año 2021. Necesidades y temas prioritarios.

SUBCOMITE TECNICO

- Precampaña EBIPES 53 (SFE-ER-DPP): Primer semana de abril 2021.
- Planificación EBIPES Río de la Plata (BA-DPP-INIDEP): Entre el 12 y 16 de abril 2021.
- 2da reunión del 2021 del Subcomité: Fecha tentativa 21/05/2021.
- EBIPES Cauce: Reunión para definir objetivos, logística y metodologías: Fines de mayo 2021.
- Acuerdos mínimos (Subcomité): Junio 2021.
- Procesamiento y lectura de otolitos muestreados en Río de la Plata (BA-DPP). A definir

COMISIÓN DE PESCA CONTINENTAL

- 2da reunión del 2021 de la CPC: Fecha tentativa 28/05/2021.

Siendo las 17:40 hs se da por finalizada la reunión.

Nota: Debido a las razones de público y notorio conocimiento surgidas del aislamiento social ante la Pandemia mundial de COVID-19, la primera reunión del año 2021 de la Comisión de Pesca Continental del Consejo Federal Agropecuario (CPC) fue realizada por videoconferencia de Zoom el día 19 de marzo.

En prueba de conformidad, se acuerda la suscripción de la presente acta por medios electrónicos a través del Sistema de Gestión Electrónica de Documentación Oficial – Firma Digital – en las jurisdicciones que apliquen dicha modalidad, o por notificación a través de correo electrónico oficial para las jurisdicciones y organismos que no tengan habilitada dicha certificación. Se procederá a la distribución de la presente acta por intermedio de la Coordinación de la CPC, y se procurará la devolución del documento para la prosecución de su firma.

Han participado de la reunión las siguientes autoridades provinciales y nacionales que no poseen acceso al Sistema de Gestión Electrónica de Documentación Oficial (GDE):

Edgardo Wiltchensky, Chaco sub.ambiente@chaco.gob.ar

Matías Nicolosi, Buenos Aires pesca@mda.gba.gob.ar

Laura Belfer, Formosa frosso@formosa.gov.ar

Gaspar Borra, Santa Fe gborra@santafe.gov.ar

Lucio Amavet, Entre Ríos lmamavet@entrierios.gov.ar

Teresa Salatino, COMIP tsalatino@comip.org.ar